

西表島の動物たちと 人びとの関わり 安渓遊地



村のあだ名は動物名

西表島西部の古い歴史をもつ村には、まわりの村からあだ名がついていて、しかも動物の名前が多い。それぞれの動物名が、もともとはどのような含意で付けられたのか、いまではよく分からぬものも多いのだが、西表島でもっとも神聖な川とされる浦内川の河口に位置する浦内村は、方言で『ウラチ・オーニ』というあだ名をもっていた。『オーニ』はウナギのことで、「浦内ウナギ」というあだ名だったわけだ。これは、「ぬるぬるとして逃げるが勝ち」(那根亨、1974『西表島の伝説』著者発行、33頁)という解釈もあるが、むしろ琉球王府が編纂した18世紀初めの説話集『遺老説伝』に「嶋中奇妙」として載っている伝承がもとになっていると思われる。『遺老説伝』によると、浦内村の井戸に大量のミズがわいて、あふれて海に流れたが、それがみなウナギになつたといふのである。こうした、忘がたい出来事が村のあだ名として刻印された例だろう。

西表島最大の村で、1477(79年の済州島民漂流記にも所乃

是麼(現在の韓国語で読めばソネシマ)として登場する祖納村の人々は、『すネ・カマイ』と呼ばれる。『カマイ』はリュウキュウノシシのことで(注1)、西表島で最大の陸上の野生動物は、最古・最大の集落としての自信と誇りに満ち、やや気性の荒い祖納の人々を指すのびつたりだ。

祖納から歩いて15分ほどの北東に隣り合う千立村は、『フタデ・ガダリヤ』と呼ばれる。『ガダリヤ』は、村の背後に広がる広大なマンゴーブに棲むたくさんのカニ類の一種である。祖納への対抗心から、小なりとはいえ常に団結して独自路線をめざす心意気をさしたものだろう。

船浮は、『フネ・カミ』と、ウミガメが渾名についている。めでたい亀で村人の気性がのんびりしていることを表したものか。

いまは廢村になつてしまつた村々の記憶も伝えられている。網取村は、『アントウリ・ビードウ』で、これはイルカ類を指す。鹿川村は、『カノー・ヤマミ』で、セマルハコガメである。南に開けた湾口をもち、海賊など予期せぬ外來者の來訪が多かった村だから、危険を感じると蓋

浦内川の河口には、「水鯉」といいう怪物がいたと、前記の「島中奇妙」に記されている。それによると、

稲葉院(現在の方言では『イナバ』)と呼ばれる『マリユドウ』の滝の一帯には、水鯉という怪物がいた。そして、酉と寅の日には人が立ち入ることが厳禁されていた。この日にこへ近づくと、沈伽羅の香の良い匂いがしきりにしたり、いきなり大風が吹いて大木をなぎ倒したりといふ不思議があつて、水鯉が水面に浮き出て狂い巡る。おそれ多い所なので、普通の日に行くときも頭を覆う布を脱ぐようく定められていた。

『サバ』とは方言で鰯のことを指すので、水鯉とは「淡水の鰯」というような意味であろう。たしかに南島最大の魚類の多様性を誇る浦内川には、ウシザメの幼体などの大型のサメも遡上する。しかし、鹿川村の伝承を伝えた川平永美さんの語りによると、これはワニ、おそらく

浜の砂にうろこのある大きな生き物が寝たらしい跡があつた。外離島『ふカ・パナリ』の砂浜にも寝た姿を

写し、さらに網取村の西にも、また、崎山村の西の『ヌバン』の浜にも寝た跡があつた。鹿川の村人たちが魚を捕りに来て、この「ヤモリそつくりの大きな姿」の怪物に遭遇したのは、鹿川村と崎山村の間の海岸の『ペブ』という所にそそり立つ、大きな岩の『ペブイシ』そばのサンゴ礁の池だつた。

鹿川村の人たちが魚捕りに来てその池に網を入れて潮の引くのを待つていた。山の上から魚の姿を見る人の指図で網を入れたところ、網の中に怪物の姿が見えた。ヤリやモリを取りに急いで村に戻つて、潮の引くのを待つてわれ先にヤリで突いたが、うろこが堅くてヤリなどの道具はことごとく折れてしまつた。怒った怪物に追われて、村人たちは『ペブイシ』の岩上まで追いつめられてしまつた。そのとき大久という力持ちの男が後から流木の丸太棒でたたいたところ弱つてたおれたので、皆で退治した。村に持ちかえったところ、村

をとざしてしまつたセマルハコガメの習性に例えたのかもしれない。

ワニとジュゴン

浦内川の河口の『トウドウマリ』(あんけい ゆうじ)1974年から西表中專。理学パカセとなり、山口県立大学名誉教授になった現在も、西表ヤマ学校は卒業できない。共編著に2007「西表島の農耕文化」、2011「奄美沖縄環境史資料集成」、2017「鹿村続出の時代を生きる」など。

浦内川の上流には、「水鯉」といいう怪物がいたと、前記の「島中奇妙」に記されている。それによると、浦内川の上流には、「水鯉」といいう怪物がいたと、前記の「島中奇

妙」に記されている。それによると、稲葉院(現在の方言では『イナバ』)と呼ばれる『マリユドウ』の滝の一帯には、水鯉という怪物がいた。そして、酉と寅の日には人が立ち入ることが厳禁されていた。この日にこへ近づくと、沈伽羅の香の良い匂いがしきりにしたり、いきなり大風が吹いて大木をなぎ倒したりといふ不思議があつて、水鯉が水面に浮き出て狂い巡る。おそれ多い所なので、普通の日に行くときも頭を覆う布を脱ぐようく定められていた。

『サバ』とは方言で鰯のことを指すので、水鯉とは「淡水の鰯」というような意味であろう。たしかに南島最大の魚類の多様性を誇る浦内川には、ウシザメの幼体などの大型のサメも遡上する。しかし、鹿川村の伝承を伝えた川平永美さんの語りによると、これはワニ、おそらく

にいた旅人がこれはワニといふものだと教えたという。

西表島の東部には、新城島の伝

承としてカエルとワニがたたかって、知恵をめぐらせたカエルたちが勝ったという昔話も伝わっている。また、竹富島の喜宝院蒐集館には、ワニの形の民具が展示されている。藩政期に船出する人を浜辺で送るときに用いた道具だとのことで、竹富島の喜宝院蒐集館には、ワニの形の民具が展示されている。藩政期に船出する人を浜辺で送るときに用いた道具だとのことで、

順風にめぐまれるように祈念するための風車なのだが、その土台の種類が旅人の身分によつて異なつて

いたのである。平民用は、飾りのないビロウの葉柄であるが、役人の最高の身分であつた頭職にある人を送る時には、特にワニの風車が用いられた。

これらのことから、今はみかけられなくとも、八重山の島びとの経験の中に、ワニが確かに位置づけられていたことがわかるだろう。もうひとつ、絶滅してしまつた生きものとして、ジュゴンを挙げておきたい。

ジュゴンは、西表島の方言では『ザあ』または『ザーノー』という。明治12年の琉球処分によつて、琉球王朝が滅びるまでは、新城島の島民には、ジュゴンの上納が義務づけられていた。

西表の網取村の山田武男さんに

間島民によるジュゴン猟の際には、ひとりの男が舟の上ですべての衣服を脱いで横たわると成功するという儀礼的な行為がなされていたという。

西表の網取村の山田武男さんに

よると、必ず褲を外すことになつてゐる例があつた。それは、海辺を歩いていてウミガメやタコの産卵に出くわしたときである。その

時には、けつして産卵のじやまをしないようにし、すべての衣服を脱ぎ捨てて見守らなければならぬという決まりがあつた。ウミガメの卵の孵化に出于くわした時には、さらに厳しく、孵つたばかりの仔ガメたちが歩くようにして海に帰るのを見届けるべきとされていた。それにもしても、なぜ裸になるのだろうか。次の例にそのヒントがある。

網取村は山奥の田が多く、傾斜の急な田の高い畦が長雨で崩れたりすると、とうてい一軒の力では修復できない。そこで村中の人との助力を頼み、牛をつぶし、酒をふるまつてそれをお礼がわりにす

注1 『ザーノー』は、西表島の方言で、『ザ』は「こと」と「こと」との接続で、『ノー』は「くくつて表記している方言の表記についてひとこと触れておく。西表島西部方言には、強い息をともない、しかも喉が震えない母音（有氣無声音）があるのが特徴で、これは韓国語の濁音に似た音である。この文章で、この濁音に似た音をひらくまで示してある。この文章で示してある。もうひとつ異音があるが、それはちいさな『あ』を添えて示すことにする。』



干立・ヤエヤマヤシの下で水牛を使った田起こし



祖納・田植えの苗採りは女の仕事



祖納・イノシシの毛を焼く



祖納・イノシシが捕れた（クイラ川上流）

れていた。崎山村の前の広大な干潟は、ジュゴンの餌となる海草類が豊富だったことから、ジュゴンが多く生息していたらしい。この干潟の中にある深いラグーンには、『ザあスくモリ』つまり、「ジュゴンの池」という地名が付けられていたのである。ジュゴンは、塩漬け肉と皮の部分を乾燥したもののが、王族の特別

待遇として食されたのだった。ところが、新城島以外の者が捕獲することを禁じていた王朝が滅ばされ沖縄県の支配に移行するにあたつて、ジュゴンの保護はその政策に盛り込まれなかつた。その結果、明治の40年代には毎年20～30頭以上が捕獲され、大正に入つた1914年に八重山で最後の3頭が捕獲され、ほぼ絶滅にいたつことが知られている（当山昌直、2011年）。

『ジュゴンの乱獲と絶滅の歴史』『島と海と森の環境史』文一総合出版、190頁）。

自然の不思議に裸になる

考古・人類学の國分直一先生のご教示によると、西表島の南の波照



祖納・新築の喜びの日の踊り



祖納・コウイカが捕れた（左：安溪遊地）



干立・浦内村の伝承と地名を記録した与那国茂一氏



干立・マンガロープの小型のカニは足を取って茹でる



祖納・オオウナギを解体

編集後記

吉崎 雄一

僕が3年間過ごした西表島で自然や生物、そして人々と出会い学んだ事を、魚部として形に出来た事は本当に運が良く恵まれていると感じます。この本がこれから西表島との繋がりだと思いたいです。

工藤雄太

「出版費用のアテないけど創ろう」から始まった『西表島自然観』。ご支援してくださった方、ご寄稿してくださった方の「西表島が好きだから」という気持ちの塊みたいな本だと思います。

井上大輔

いつもどがい今回は新規に依頼したご寄稿者がとても多いのですが、皆さん超多忙な方ばかりなのに快諾してくださったことに深く感謝申し上げます。また、今回も炸裂したデザイン制作集団「沼田父源五郎一座」の凄腕ぶりにはますます敬服いたしました。



ギョブマガジン「ぎよぶる」
特別編集西表島自然観

2018年4月発行

※本誌内容の無断転写・転載・複写を禁じます。

●企画・編集・発行 北九州・魚部
井上大輔・工藤雄太・吉崎雄一・上野由里代
●デザイン・印刷・製本 株式会社マツモト
コーディネーション / 宮 恵美・田中 夏希
デザイン / 嶋田 良二(沼田父源五郎)・新穂 卓弥(太鼓打姫)

ぎよぶる取扱店

[沖縄県] ジュンク堂書店 那覇店(那覇市)
市場の古本屋ウララ(那覇市)

ちはや書房(那覇市)

(有)山田書店 タウンバルやまだ(石垣市)

[福岡県] ジュンク堂書店福岡店(福岡市中央区)
MARUZEN 博多店(福岡市博多区)

蛭子屋珈琲店(うきは市)

喜久屋書店 小倉店(北九州市小倉北区)

cream(北九州市小倉北区)

一生もん shop 緑々あおあお(北九州市小倉北区)

北九州市立いのちのたび博物館ミュージアムショップ(北九州市八幡東区)

[岡山県] 蟲文庫(倉敷市)

[山口県] 下関市立しものせき水族館「海響館」(下関市)

[大阪府] 大阪市立自然史博物館ミュージアムショップ(大阪市)

[兵庫県] 神戸市立須磨海浜水族園(神戸市)

ジュンク堂書店神戸三宮店(神戸市)

[滋賀県] 滋賀県立琵琶湖博物館ミュージアムショップおいでや(草津市)

[岐阜県] 世界淡水魚園水族館アクアト ぎふミュージアムショップ(各務原市)

[東京都] ジュンク堂書店東京池袋店(東京都豊島区)

好奇心の森ダーワインルーム(東京都世田谷区・下北沢)

本屋B&B(東京都世田谷区・下北沢)

[神奈川県] うみねこ博物館(相模原市)

[新潟県] ジュンク堂書店新潟店(新潟市中央区)

[北海道] ジュンク堂書店札幌店(札幌市中央区)

[ネットショップ] 昆虫文献六本脚 <http://kawamo.co.jp/roppon-ashi/>

電子書籍 CARGO(カーゴ) <http://www.web-matsumoto.com/cargo/>

大阪市立自然史博物館ミュージアムショップ <http://omnh-shop.ocnk.net/>

honto <https://honto.jp/>

バックナンバー



ぎよぶる4号(2016.7発行)が
「日本タウン誌・フリーペーパー大賞2017」で
見事! 大賞を受賞!!

専門情報を一般の人にも読みやすく、面白く編集されている
点が高く評価。詳しくは通常版「ぎよぶる」次号で!

お問い合わせ

ギョブマガジン「ぎよぶる」定期購読(入部)お申込みは

gyobu1998@gmail.com (編集部 井上大輔)

最新号、バックナンバーは魚部公式販売サイトでも入手可能です。

<https://gyobu.thebase.in/>

★日々の活動案内&報告は魚部Facebook、Twitterで公開中!



北九州・魚部(ぎよぶる)は、1998年度に創部した福岡県立北九州高校の部活動「魚部」に関わった人々を中心に2015年1月に立ち上げた任意団体で、2018年度からNPO法人化の予定です。部活動時代の理念や手法を受け継ぎ土台にした、誰でも参加できる「市民のブツツ」的な集まりです。専門家でもアマチュアでも、北九州でも国内・海外でも、どんな年代の方でも、生きものや自然、それらと人の暮らしの関わりに興味のある人びとの集まりです。本誌は、私たち北九州・魚部が世間に皆さんに発信するメッセージの一つです。



002…こんな西表島の本が読みたかった!

004…魚部がゆく 西表島体験記 編集部

010…水の島・西表島に棲むイリオモテヤマネコ 中西 希

020…西表島絶滅危惧種図鑑(汽水・淡水魚編) 鈴木 寿之

032…西表島の陸水・陸性十脚甲殻類 成瀬 貴

042…西表島の冬虫夏草 盛口 満

044…西表島のシノビドジョウはいつどこから来たのか? 中島 淳

046…車に立てこもるヤシガニ 武田 晋一

048…西表島のウミヘビたち 田原 義太慶

050…西表島のムカデ 岩崎 朝生

052…西表島の爬虫両生類 富田 京一

054…西表島のクモのすゝめ 馬場 友希

056…西表島のヒメドロムシ 上手 雄貴

058…チュウガタマルケシゲンゴロウ発見記 渡部 晃平

060…西表島のカタツムリは夜に進化する 細 将貴

062…西表島のマングローブ林は日本最大の面積 馬場 繁幸

066…君忘れなぞ貝の名を~トウドウマリハマグリ物語~ 山下 博由

072…山猫に小判 司村 宜祥

073…西表島で絶滅したフナ -西表島今昔物語- 鈴木 寿之

078…動画撮れました。多分…、アレです。 徳岡 春美

080…おばあと島の植物 杉山 美樹

082…西表島のオカヤドカリ 吉崎 雄一

085…西表島あんなとこ、こんなとこ、どんなとこ? 吉崎 雄一

086…ちょっと西表へ行ってくる! 関東 準之助

088…西表島のカンムリワシ 森本 孝房

094…キビ刈りは毛が生える!手刈りによるサトウキビ収穫作業 石原 孝子 & 編集部

096…西表島のカマバチ 三田 敏治

098…西表島の動物たちと人びとの関わり 安渢 遊地

102…イリオモテヤマネコの行動の進化を探る 鈴木 直樹

104…フチトリゲンゴロウに未来はあるか 森 正人

106…ゲンゴロウの島・西表 北野 忠

112…西表島のカマイイノシシ~ばーみいとうりょう~ 吉崎 雄一

114…豊かな海を育む森 西表島 古谷 千佳子

118…西表島のカエル 藤田 宏之

120…クラウドファンディングや寄付のお礼

表紙イラスト/盛口満「ユリモン」
島は海によって隔てられ、海によってつながっている。砂浜に打ち上がって
いるのは、コウシュンモダマ、サキシ
マスオウノキ、クロヨナといった植物たちの実や種。手前の花はグンバイヒ
ルガオ。左上に実っているのはアダン
の実。これらの植物も海を渡る。